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 المحاضرة الأولى
 الميزان الصرفي

  وما يراعى في الميزان الصرفي
 

 :أنواع الموازين
 11البحور = الميزان العروضي  – 1
 :الميزان المتعلق ببعض الأبواب النحوية – 2

 ( ، فعيعيل ، فعيعل فعيل )كباب التصغير 
 (، مفاعيل مفاعل)صيغة منتهى الجموع = وباب الممنوع من الصرف 

 الميزان الصرفي – 3
 :فائدة الميزان الصرفي

 معرفة عدد الحروف - 1
 معرفة الأصلي من الزائد - 2

 ما هو الميزان الصرفي؟
 بروف الكلمة الأصلية المراد وزنها مقابلة ح

 (3إذا كان )فعل 
 (4إذا كان )فعلل 
 (5إذا كان )فعللل 

 ؟(ف ع ل)لماذا اختاروا 
 كل حدث يسمى فعلا -1
 تجمع مخارج حروف العربية( فعل)مخارج حروف  -2
 مخرجها الشفتان( ف)
 مخرجها الحلق( ع)
 مخرجها اللسان( ل)

 لماذا اختاروها ثلاثية؟
 الثلاثي كثير – 1
 الزيادة أسهل من النقص – 2

 أي شيء يوزن؟
 (،فرزدق سفرجل،كوكب،أسد،رجل )  الأسماء المتمكنة: الذي يوزن 

 (استخرج،انطلق،أدخل،مد  ،ضرب)الافعال المتصرفة 
 أي شيء لا يوزن؟

 الذي لا يوزن

 ...ماذا ، مهما ، كيف ، الذي ، ما ، مَن  الأسماء المبنية 1

 ...قيصر ،روسيا،إبراهيم،إسماعيل،واشنطن الأعجميةالأسماء  2

 ليس، عسى ، بئِْسَ ، نعِْمَ  الأفعال الجامدة 3

 حروف الجر الحروف 4

 
 

 :تنبيه مهم
 الصرف سهل

 لكن إذا كان في حروف الكلمة الأصلية أحد حروف العلة أو الهمزة فإن الأمور قد تشكل بعض الشيء على المبتدئ
 الكلمة تقديم أو تأخيروربما إذا حدث في 

 وهو مع هذا قليل
 والتضعيف
 وتاء الافتعال

 : من عناصر المحاضرة

 يراعى في الميزان ما

 الحروف الأصلية(1

 حروف الزيادة(2

 المكرر(3

 الإعلال بالحذف(4

 تغيير الحركة عند بعض العرب(5

 القلب المكاني(1
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 الحروف الأصلية – 1

 (ل)ب وكذلك الخامس يقابل  (ل)بفإن كان الحروف أكثر قوبل الرابع  (ل)بوالثالث  (ع)بوالثاني  (ف)ب ويقابل الحرف الأول منها
 

 ل ل ل ع ف  ل ل ع ف  ل ع ف

 ل جَ  رْ  فَ  سَ   ج رَ  حْ  دَ   ب رَ  ضَ 

 ش رِ  مَ  حْ  جَ   م هَ  رْ  د  د سَ  أَ 
 
 حروف الزيادة – 2

 فيعبر عنها بلفظها ، وهو ما كان زائدا عن الحروف الأصلية
 (، اليوم تنساه سألتمونيها: ) ولا تكون حروف الزيادة إلا أحد عشرة حروف مجموعة في قولك

 

 ب ل ا ط  ر م ت ع ا  ر ف غ ت س ا  ن و م ص ت خ ي

 ل ع ا ف  ل ع ت ف ا  ل ع ف ت س ا  ن و ل ع ت ف ي
 
 المكرر – 3

 ، سواء كان الحرف أصليا أم زائدا يكرر في الميزان ما تكرر من الحروف
مَ : ) مثل عَ  قَدَّ لَ  ، قَطَّ لَ فَ : ) ، وزنها(، قَتَّ  (جَلبََ )، من (فَعْللََ : ) ، وزنها(جَلْبَبَ ( )عَّ

 ل عَّ  ف

 م دَّ  قَ 

 لَ  لَ  عْ  فَ  غ طَّ  قَ 

 بَ  بَ  لْ  جَ  ل تَّ  قَ 
 
 الإعلال بالحذف – 4

 يحذف في الميزان ما حذف في الموزون من الحروف الأصلية
 (وَزَنَ  ، وَعَدَ )، من (، زِن عِد( )، قَالَ  عَادَ )، من (، قلُْ  عُدْ : ) مثل

 دْ  عِ    دُ  عِ   يَ   دَ  عَ  وَ   دْ   عُ   دَ  ا عَ 

 لْ  عَ    لُ  عِ   ي  لَ  عَ  فَ   لْ   فُ   لَ  عَ  فَ 
 
 تغيير الحركة عند بعض العرب وهي قليلة جدا – 5
 (فعُْل: ) ، وزنها (عُصْرَ : ) ، تنطقها بعض العرب(فعُِلَ : ) ، وزنها(عُصِرَ : ) مثل

 لَ  عْ  فُ   لَ  عِ  فُ 

 رَ  صْ  عُ   رَ  صِ  عُ 
 
 ، إلا أنه يعرف بتصريف الكلمة القلب المكاني وهذا ليس له ضابط لغوي – 1
 (رأى)من ( راء، آراء)، و(وجه)من ( جاه: ) مثل

 ء ا رَ  ا ء  ءَ  ا رَ   ى أَ  رَ   هـ   ا جَ   ــه   جْ  وَ 

 ل ا فَ  عْ  أَ   عَ  لَ  فَ   ل عَ  فَ   ل   فَ  عَ   ل   عْ  فَ 

 

 
 كيف تعرف القلب المكاني والحروف الأصلية؟/ س
 المعاجم – 1
 الاشتقاق – 2
 (، الجمع ، المثنى المفرد= )تصريف الكلمة  – 3
 (، إسناد الفعل إلى الضمائر ، المضارع ، الماضي المصدر)
 (أيَِسَ )ك؛  أي عدم الإعلال مع وجود موجبه : الصحة – 4
 (أشياء)ك؛  منع الصرف – 5
 (جَاء  )ك ؛  أن يترتب على عدم القول بالقلب المكاني اجتماع همزتين في الطرف – 1
 (آراء)ك؛  ندرة الاستعمال – 7
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 المحاضرة الثانية
  ما لا يراعى في الميزان الصرفي

 
 

 :عناصر المحاضرة
 

 ما لا يراعى في الميزان 

 الإعلال بالقلب(1

 (ويسمى بالتسكين)الإعلال بالنقل (2

 الإعلال بالنقل والقلب معا  (3

d4)الإبدال من تاء الافتعال 

 التغيير الذي يكون للإدغام (5

 الإعلال بالقلب – 1
 (فَعِل: )، وزنهما(خَافَ، هَابَ )و( فَعَلَ : )، وزنهما(قَالَ، بَاعَ ): هو تغير أحد حروف العلة أو الهمزة إلى أحد حروف العلة أو همزة مثل

 لَ  عِ  فَ   لَ  عِ  فَ   لَ  عَ  فَ   لَ  عَ  فَ 

 بَ  ا هـ  ف ا خَ   عَ  ا بَ   لَ  ا قَ 

 بَ  يِ  هـَ   فَ  وِ  خَ   عَ  يَ  بَ   لَ  وَ  قَ 
 
 الصحيح أي نقل الحركة من الحرف المعتل إلى الحرف (ويسمى بالتسكين)الإعلال بالنقل  – 2
 (يَفْعِل: )، وزنها(يَبيِع)و( يَفْعُل: )، وزنها(يَقوُل: ) مثل

 لُ  عِ  فْ  يَ   ل عُ  فْ  يَ 

 عُ  ي بِ  يَ   ل و قُ  يَ 

 عُ  يِ  بْ  يَ   ل وُ  قْ  يَ 
 
ا مثل – 3  (يَفْعَل: )فوزنهما( يَهَاب، يَخَاف: )الإعلال بالنقل والقلب مع 

 لُ  عَ  فْ  يَ   لُ  عَ  فْ  يَ 

 فُ  ا خَ  يَ   بُ  ا هـَ  يَ 

 فُ  وْ  خِ  يَ   بُ  يْ  هـَ  يَ 

 فُ  وَ  خْ  يَ   بُ  يَ  هـْ  يَ 
 
 الإبدال من تاء الافتعال - 4
كَرَ  ، ازْدَجَر اصْطَبَر: ) مثل  (افْتَعَل: ) ، وزنها(، اضْطَرَّ  ، اذَّ

 لَ  عَ  تَ  فْ  ا  لَ  عَ  تَ  فْ  ا  لَ  عَ  تَ  فْ  ا  لَ  عَ  تَ  فْ  ا

 رَ  رْ  طَ  ضْ  ا  رَ  كَ  ذَ  ذْ  ا  رَ  جْ  دَ  زْ  ا  رَ  بَ  طَ  صْ  ا

 رَ  رَ  تَ  ضْ  ا  رَ  كَ  تَ  ذْ  ا  رَ  جَ  تَ  زْ  ا  رَ  بَ  تَ  صْ  ا
يَّر: ) مثل يَّنَ  اطَّ لَ : ) ، وزنها(، ازَّ  (تَفَعَّ

 لَ  عَّ  فَ  تَ    لَ  عَّ  فَ  تَ  

 نَ  يَّ  زَ  زْ  ا  رَ  يَّ  طَ  طْ  ا

 نَ  يَّ  زَ  زَ    رَ  يَّ  طَ  طَ  

 نَ  يَّ  زَ  تَ    رَ  يَّ  ط تَ  
اقَلَ : ) مثل  (تَفَاعَل: ) ، وزنها(اثَّ

 لَ  عَ  ا فَ  تَ  

 لَ  قَ  ا ثَ  ثْ  ا

 لَ  قَ  ا ثَ  ثَ  

 لَ  قَ  ا ثَ  تَ  
ي: ) مثل م يَهِدِّ  (يَفْتَعِل: )ا وزنه ، (، يَخِصِّ

 لَ  عِ  تَ  فْ  يَ   لَ  عِ  تَ  فْ  يَ 

 م صِ  صْ  خِ  يَ  ي دِ  دْ  هِـ يَ 

 م صِ  صْ  خَ  يَ  ي دِ  دْ  هَـ يَ 

 م صِ  صْ  خْ  يَ  ي دِ  دَ  هْـ يَ 

 م صِ  تَ  خْ  يَ  ي دِ  تَ  هْـ يَ 
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 (افْتَعَلَ : ) وزنها ، (اشْتَدَّ ( )فَعِل: ) وزنها ،  (وَدَّ ( )فَعَل: ) ، وزنهما(، شَدَّ  مَدَّ : ) التغيير الذي يكون للإدغام مثل – 5

 لَ  عَ  تَ  فْ  ا  لَ  عِ  فَ   لَ  عَ  فَ 

 دَ  دْ  تَ  شْ  ا  دَ  دْ  و  دَ  دْ  مَ 

 دَ  دَ  تَ  شْ  ا  دَ  دِ  و  دَ  دَ  مَ 
 

 إذا حدث إعلال بالنقل، وتبعه إعلال بالحذف؟/ س
 عند خ ( مَفوُل)عند س، و( مَفعُْل: )، وزنها(مَقوُل: )وزنت الكلمة على الصورة الأخيرة مثل/ ج

 ل  عْ  فُ  مَ   ل و  فُ  مَ 

 ل  وْ  قُ  مَ   ل و  قُ  مَ 

 ل و وْ  قُ  مَ   ل و وْ  قُ  مَ 

 ل و وُ  قْ  مَ   ل و وُ  قْ  مَ 

 ل و عُ  فْ  مَ   ل و عُ  فْ  مَ 
 عند خ ( مَفيِل)، و عند س( مَفعِْل: ) ، وزنها (مَبِيع: ) مثل

 ل  عْ  فِ  مَ 

 ع  يْ  بِ  مَ 

 ع ي يْ  بِ  مَ 

 ع و يْ  بُ  مَ 

 ع و يُ  بْ  مَ 

 ل و عُ  فْ  مَ 
 

 ل ي  فِ  مَ 

 ع ي  بِ  مَ 

 ع و  بِ  مَ 

 ع و يْ  بِ  مَ 

 ع و يْ  بُ  مَ 

 ع و يُ  بْ  مَ 

 ل و عُ  فْ  مَ 
 وزنت الكلمة على الصورة الأخيرة/ ج
 عند خ ( اسْتِفَالةَ)، و عند س( اسْتِفَعْلةَ: ) ، وزنها (اسْتقَِامَة)عند خ ( إفَِالةَ)، و عند س( إفَِعْلةَ: ) ، وزنها(إقامة: ) مثل
 

 : ما يراعى في الميزان وما لا يراعى

 في الميزان ما لا يراعى ما يراعى في الميزان

 الإعلال بالقلب( 1 الحروف الأصلية( 1

 (ويسمى بالتسكين)الإعلال بالنقل  ( 2 حروف الزيادة( 2

 الإعلال بالتقل والقلب معا  ( 3 المكرر( 3

 الإبدال من تاء الافتعال( 4 الإعلال بالحذف( 4

 التغيير الذي يكون للإدغام ( 5 تغيير الحركة عند بعض العرب( 5

  القلب المكاني (1
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 المحاضرة الثالثة

 تقسيمات الافعال -أقسام الكلمة  -مقدمة :  عناصر المحاضرة
 

 نماذج تدريبية

 وزنها الحروف الأصلية الكلمة

   قام

   يقوم 

   باع

   يبيع

   خاف

   يخاق

   صحراء

 
 :أقسام الكلمة 

 

 
 :أقسام الفعل 

 
 

 
 
 
 
 

 الكلمة

 اسم

 فعل

 حرف

 الفعل

 ضرب مجرد 1
 أكرم مزيد

 ضرب متعدي 2
 جلس لازم

3 
مبني 

 ضرب للمفعول
مبني 

 ضُرِب   للمجهول

4 
 ضرب ماض

 يضرب مضارع
 اضرب أمر

5 
 صحيح

 ضرب سالم
 مد مضعف
 أكل مهموز

 معتل
 وجد مثال

 قال أجوف
 سعى ناقص
 وقى مفروق لفيف

 حوى مقرون
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 الفعلمن أقسام 

 
 

 من أقسام الفعل

 
 من أقسام الفعل

 

 باعتبار الزمن

 الماضي

 تاء التأنيث

قرأ تْ، د ع تْ، 
 ض ر ب تْ 

 تاء الفاعل

ق  ر أْتُ، 
د ع وْتُ، 
 ض ر بْتُ 

 المضارع
 الأمر

 قم، اجتهد

دلالته على 
 الطلب

قبوله نون 
 التوكيد

 المضارع

 لم
﴿لم يلد 
 ولم يولد﴾
للحال 

 والاستقبال

 للحال

 ﴾به﴿إني ليحزنني أن تذهبوا  لام الابتداء

 ﴿لا  يُحِبُّ اللهُ الج هْر  بالسُّوءِ مِن  الق وْلِ﴾ لا النافية

 ﴿وما ت دْرِى ن  فْسٌ م اذ ا ت كْسِبُ غ داً﴾ ما النافية

 للاستقبال

اءُ مِن  النَّاس  السينُ   ﴾...﴿س ي  قُولُ السُّف ه 

 ﴿و ل س وْف  يُ عْطِيك  ر بُّك  ف  ت  رْض ى﴾ س وْف  

 ﴾...﴿ل نْ ت  ن الُوا الْبِرَّ ح تَّى تُ نْفِقُوا  ل نْ 

رٌ ل كُم﴾ أ نْ  ي ْ  ﴿و أ نْ ت صُومُوا خ 

 ﴿إنْ ي  نْصُركُْمُ اللهُ ف لا  غ الِب  ل كُمْ﴾ إِنْ 

حروف 
 المضارعة

حروف 
 المضارعة

 أ

 المتكلم

أقرأ، أدع، 
 أعد

 ن

المتكلمون، 
 المعظم نفسه

 نقرأ، ندع

 ت

المخاطب 
 مطلقا

أنت  تقرأ، 
أنتِ تقرئين، 
أنتما تقرأان، 
أنتم تقرءون، 

 أنتن تقرأن

الغائبة، 
 الغائبتان

هند تقرأ، 
 الهندان
 تقرأان

 ي

الغائب 
 المذكر مطلقا

يقرأ، يقرأان، 
 يقرءون

 الغائبات

 النسوة يقرأْن  
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 اسم الفعل

 
 أقسام الفعل

 
 

 مصطلحات

 الأمثلة التعريف الفعل

 كَتَب وجَلس والياء، والواو ، وهي الألف ، أحرف العلة : ما اخلت أصوله من  الصحيح 

 لسكونها وفتح، ولين ،  ومد  ، لا تنفك الألف عن كونها حرف علة  *
 بخلاف أختيها ، دئما  ما قبلها 

 

 جلس، قعد ، نصر ، ضرب  والتضعيف ، أحرف العلة والهمزة : ما سلمت من  السالم

  ولا عَكْس، إذ يكون كل سالم صحيحا  

 استمد  ، امتد  ، مد  ، فر   وهو محل نظر الصرفي  ، ما كانت عينه ولامه من جنس واحد  مضعف الثلاثي ومزيده

 قَلْقَلَ ، عَسْعَسَ ، زلزلَ  وعينه ولامه الثانية من جنس، ما كانت فاؤه ولامه الأولى من جنس  مضعف الرباعي 

 قرأ، سأل ، أخذ  ما كان أحد أصوله همزة المهموز

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 اسم الفعل

 اسم فعل ماضي

 ب  عُد= هيْهات 
ش تَّان    افترق= َ 

 اسم فعل مضارع

 أتعجب=  و يْ 
 أتضجَّر= أفٌ 

 اسم فعل أمر
 وهو أكثرها وجودًا

 اسكتْ = ص هْ 
 استجبْ = آمين  

 الفعل

 صحيح

 سالم

 ضرب

 مضعف

مضعف 
 الثلاثي

 م دَّ 

مضعف 
 الرباعي

 زلزل

 مهموز

 أكل

 معتل

 مثال

 وجد

 أجوف

 قال

 ناقص

 سعى

 لفيف

 مفروق

 وقى

 مقرون

 حوى
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 الأمثلة التعريف المصطلح

 سَيْف، ثَوْب  إذا سكن حرف العلة وانفتح ما قبله حرف اللِّين

 قال يقُول قيِلا وجَانَسه ما قبله من الحركاتإذا سكن حرف العلة  المد

 سعى، قال ، وجد  ما كان أحد أصوله حرف علة الفعل المعتل

 يَسَر، وَعَدَ  ما اعتلت فاؤه المثال 

 باع، قال  ما اعتلت عينه ذو الثلاثة= الأجوف 

 رمى، غزا  ما اعتلت لامه ذو الأربعة= الناقص 

 وقى، وفى  فاؤه ولامهما اعتلت  اللفيف المَفْروق

 رَوَى، طَوَى  ما اعتلت عينه ولامه اللفيف المَقْرون
 

 هذه التقاسيم التي جرت في الفعل، تجري في الاسم
 

 لفيف مفروق وَحْي  صحيح سالم شمس 

 لفيف مقرون جَو   معتل مثال وجه

 لفيف مقرون حَي   معتل مثال يُمْن

 صحيح مهموز أمْر معتل أجوف قَوْل

 صحيح مهموز بئر معتل أجوف سيف

 صحيح مهموز نبأ معتل ناقص دلو

 مضعف ثلاثي جَد   معتل ناقص ظَبْي
 مضعف رباعي بلبل 
 

 أقسام الفعل

 
 

 المحاضرة الرابعة
 تصريف الأفعال

  الفعل الثلاثي المجرد
 

 .الأبوابتنبيهات مهمة على  - أبوابه - الفعل الثلاثي المجرد:عناصر المحاضرة
 

 تطبيقات
 ( يا أيها الذين آمنوا قوا أنفسكم وأهليكم نارا وَقوُدها الناسُ والحجارة)
 
 
 

 الفعل

 مجرد

جميع حروفه أصلية، لا يسقط 
الكلمة بغير  تصاريفحرف منها في 

 علَّة

 رباعي ثلاثي

 مزيد

ما زيِد فيه حرف أو أكثر على 
 حروفه الأصلية

 رباعي ثلاثي
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 وزنها الحروف الأصلية العلة ما يوزن الكلمة

   حرف  يا

   حرف+اسم مبني   ها+ أيُّ 

   اسم مبني  الذين

 أفعلوا أ م ن  آمن  ــوا+آمن 

 عُوا و ق ي  ق ـوا+قـُ 

 أفْعُل ن ف س  أنفس كم +أنفس 

 فَعْليِ أ ه ل  أهلي كم+أهليـ+و

 فَعَلا   ن و ر  نارا   نارا  

 فَعُول و ق د  وقود ها+وقود 

 العَال أ ن س  الناس الناس

 الفعِالَةَ ح ج ر  الجِجارة الحجارة+و

 
 تقسيم الفعل الثلاثي المجرد

  لع  ي  فْ   لعِ ي  فْ   لعُ ي  فْ   ×

  لع  ل  ي  فْ ع  ف     لعِ ل  ي  فْ ع  ف     لعُ ل  ي  فْ ع  ف     ل  ع  ف   

  لع  ل  ي  فْ عِ ف    لعِ ل  ي  فْ عِ ف    لعُ ل  ي  فْ عِ ف    ل  عِ ف  

  لع  ل  ي  فْ عُ ف     لعِ ل  ي  فْ عُ ف     لعُ ل  ي  فْ عُ ف     ل  عُ ف   

 

  لُ ع  ي  فْ   لُ عِ ي  فْ   لُ عُ ي  فْ   ×

  ل  ع  ف   

 نصر= لُ عُ ل  ي  فْ ع  ف    - 1

رُؤ، قال  ق  ع د  ي  قْعُدُ، أ خ ذ  ي أْخُذُ، ب  ر أ  ي  ب ْ
غ ز ا ي  غْزُو، م رَّ ي مُرُّ    يقُول،  

 ضرب= لُ عِ ل  ي  فْ ع  ف    - 2

ج ل س  ي جْلِسُ، و ع د  يعد، باع يبيع، رم ى يرمِى، و قى 
، أتى  يقِى، ط و ى يأتى، جاء يجئ، يطْوِى، فرَّ يفِرُّ

ن أ ي  هْنِئ، أ و ى ي أوِى، و أ ى   ي ئي أب ر يأبِره، ه 

 فتح= لُ ع  ي  فْ  ل  ع  ف    - 3

ذه ب يذه ب، سع ى يسع ى، و ض ع يض ع، 
ف عُ، و ه ل ي  وْه ل، أ ل ه  يأل ه، سأ ل  يف ع ي  ي ْ

  ي سأل، ق  ر أ ي  قْر أ

  لُ عُ ل  ي  فْ عِ ف    ل  عِ ف  
 حسب= لُ عِ ل  ي  فْ عِ ف   - 6

  نعِم ينعِم

 فرح= لُ ع  ل  ي  فْ عِ ف   - 4

خاف  علِم ي عل م، و جِل يوْج ل، ي بِس  ي  يْب س،
ي خاف، هاب ي هاب، غ يِد ي  غْي د، ع وِر ي  عْو ر، 

، ق وِي  ي  قْو ى، و جِي  يوْج ى،  ر ضِي  يرضى 
ع ضَّ ي  ع ضّ، أمِن  يأم ن، س ئِم  ي سْأم، ص دِئ 

  ي صْد أ

  ل  عُ ف   

 شرُف= لُ عُ ل  ي  فْ عُ ف    - 5

ح سُن  ي حْسُنُ، و سُم  ي  وْسُمُ، ي مُن  ي  يْمُنُ، 
رُؤ  ي جْرُؤُ، س رُو  أ سُل    ي أْسُلُ، ل ؤُم  ي  لْؤُمُ، ج 

 ي سْرُو 

  لُ ع  ل  ي  فْ عُ ف     لُ عِ ل  ي  فْ عُ ف   
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 (فَعَل يَفْعَل) 3تنبيهات مهمة حول الباب 

 :وليس ما كان حلقيا  كان مفتوحا  فيهما وما جاء من هذا الباب بدون حرف حَلْقي  ف  ،فهو حَلْقي العين أو اللام( فعل يفعل) 3كل باب 
 

 أبَي يأبْى شاذ  
 في إحدى لغتيه، هَلَكَ يهْلكَ 

 رَكَنَ يَرْكَن مِن تداخل اللغات
 (يَرْكَنرَكِن ) 2لغة (  يَرْكُن رَكَنَ ) 1لغة 

 بَقى يبقَى لغة من لغات العرب كلغة طيِّئ
 وهذا قياس عندهم،ولكنهم قلبوه فتحة تخفيفا  ، بكسر العين ( يَ قِ بَ )الأصل 

 

 قَلَى يقْلىَ غير فصيح

 
 (فَعِل يَفْعَل) 4تنبيهات مهمة حول الباب 

 (فَعُل يَفْعُل) 5تنبيهات مهمة حول الباب 

ف  عُل ) 5لم يرد من باب 
  (ي  فْعُلُ 

  إلا

  الأفعال الدالة على الأوصاف الخِلْقية، وهى التي لها مُكْث 

يُ ؤ    العين يائىَّ    صار ذا هيئة: ه 

، من الن ُّهْية  يائيَّ اللام وهو متصرف   بمعنى العقل ن  هُو 

 :قليلا، ك   مُض عَّفًا
 مُث  لَّث  الراء ش رُرْت

  والمضارع ت  ل بُّ بفتح العين بضم العين وكسرها، ل بُبْت

  لك أن تحوِّل كلَّ فعل ثلاثيّ إلى هذا الباب، للدلالة على أن معناه صار كالغريزة في صاحبه

  لا تكون إلا لازمةالباب  أفعال هذا

 
 
 
 
 

الأفعال الدالّة على ( ف عِل  ي  فْع ل) 4يأتي من باب   

، ب طِر أ شِر، غ ضِب حزِن  الفرح وتوابعه   فرِح طرِب 

  ر وِي ، سكِرشبع،   الامتلاء

  عطِش ظمِئ، ص دِي  ه يِم  والخلو

ود    الألوان َِ   ح مِر، س 

، ج هِر    العيوب   عوِر ، ع مِش 

، ل مِي   الإنسان في الغزل  الخلق الظاهرة التي تذكر لتحلية ، ه يِف    غ يِد 
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 (فَعِل يَفْعِل) 1تنبيهات مهمة حول الباب 

:لم يرد في اللغة من هذا الباب إلا   

  عليه؛ أي ع جِلو عِق   وثِق  به

  و فِق أمر ه؛ أي صادفه موافقًا  حزِن وجِد عليه؛ أى

  وقِه له؛ أي سمع  ورِث المال

  وكِم؛ أي اغتمَّ   ورعِ عن الشبهات

  ولِي  الأمر    ورِك؛ أي اضطجع

  و مِق ؛ أي أحبّ   ورمِ الجُرح

   اكتن ز و رِي  المخ؛ أى

  قليل في الصحيح، كثير في المعتلّ 
 

  (حسِب) 6 و( فرِح) 4وور د أحد عشر فعلا من البابين 

س ب ئِس   َ   وولِغ  الكلب يلِغ يول غ  يبئِ

ب   اضطرب= ولِه يلِه يول ه   حسِب يحسَِ 

ق و بِق  اضطرب =  وهِل  يهِل يوه ل هلك =  يوبَِ 

م َِ ل ى توح  س  و حِمتِ الحُب ْ َِ   ي ئِس  منه ييئ 

ر َِ س اغتاظ =  وحِر  صدرهُُ يوح    يبِس  الغصن ييبَِ 

ر   َ    اغتاظ= و غِر صدرهُُ يوغِ

 
 تنبيهات مهمة

 :فعلى التوسع، والأصل( رَحُبَتْك الدارُ )وأما  إلا أفعال الباب الخامس، فلا تكون إلا لازمة كل أفعال هذه الأبواب تكون متعدية، ولازمة
 (رَحُبَتْ بك الدارُ )

 الأبواب الثلاثة
 (فَعَلَ يَفْعَلُ ) 3( فَعَلَ يَفْعِلُ ) 2 (فَعَلَ يَفْعُلُ ) 1
 دعائم الأبواب، وهي في الكثرة على ذلك الترتيب: تسمى
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 تنبيهات مهمة

 
 

 ح سِب  6 ش رُف  5 ف رِح   4 ف  ت ح  3 ض ر ب  2 ن ص ر  1 

    عضَّهُ يع ضُّه   فرَّ يفِرُّ   سرَّه يسرُّه  المضاعف

   أسُل يأسُل  أمِن  يأ م ن  أ ه ب يأه بُ   أس ر  يأسِر  أخذ يأخُذ  مهموز الفاء

   ل ؤُم ي  لْؤُم  سئِم  يسأم  سأل يسأل  ي ئي وأى   مهموز العين

ن أ يهنِئُ   ب  ر أ  يبرُؤ  مهموز اللام أ  قر أ يقر أ  ه     جرُؤ يجرُؤ  صدِئ ي صْد 

  و رِث يرِث  و سُم ي  وْسُم  ي  وْج لو جِل   و ه ل ي  وْه ل  وع د يعِد  و ج د  ي جُد  المثال

 خاف يخاف، هاب يهاب   عيع يبا ب  لو ل يقاق  الأجوف

  غ يِد ي  غْي د، ع وِر  ي عو ر

 طال ي طُول

  يهيؤ هيؤ

 

  يسرُو  سرُو    رضِي يرض ى  سع ى يسع ى  ييرم ىرم  ويدع ادع  الناقص

اللفيف 
  المفروق

ي  ي  وْج ى   و ف ى يفِي  َِ   ولِي  ي لِي   وجِ

اللفيف 
  المقرون

    يِي  ، ح  يِي  ع  // ق وِي  يقْو ى    رو ى يرْوِي 

 
 (نصر) 1لم يَرِدْ المِثَالُ من باب 

 إلا لفظة واحدة في لغة عامرية
 :قال جرير

دْنَ غَليِلا ُُ  لو شِئْتِ قد نَقَعَ الفؤادُ بشَرْبَة        تَدَعُ  الحوَائمَِ  لا يَجِ
 الجيم وكسرهارُوِيَ بضم 

 لو شئت قد رَوِى الفؤادُ بشرية من ريقك، تترك الحوَائمَِ، أى العِطاش، لا يَجِدن حرارة العطش: يقول لمحبوبته
 
 
 

 ف  ع ل  

 أوله همزة أو واو
 (ض ر ب) 2= 

أس ر يأسِر، أت ى 
يأتِي، وعد يعِد، 

 وز ن يزِن

 :من غير الغالب
 أخذ، أكل، وهل

 مضعف

 متعدي
 (نصر) 1= 

م دّه ي مُدُّه، صدّه 
 يصُدُّه

 لازم
 (ض ر ب) 2= 

، شذّ  خ فَّ يخِفُّ
 يشِذُّ 

غيرهما يحتمل 
 جميع الأبواب
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  الفعل الأجوف إذا كان

  مثل  فهو من باب  مضارعه  ماضيه

 قال يقول ( نص ر) 1  بالواو  بالألف

 ( شرُف) 5فهو من باب ( طال يطول)إلا 

  باع يبيع ( ضر ب) 2  بالياء  بالألف

 خاف يخاف ( فرِح) 4  بالألف  بالألف

  هاب يهاب

 يعو ر  عوِر ( فرِح) 4  بالواو  بالواو

  غ يِد  ي  غْي د ( فرِح) 4  بالياء  بالياء

 

  الفعل الناقص إذا كان

  مثل  فهو من باب  مضارعه  ماضيه

 دع ا يدعُو ( نص ر) 1  بالواو بالألف

  رم ى ي رمِي ( ضر ب) 2  بالياء  بالألف

  سع ى ي سع ى ( فت ح) 3  بالألف بالألف

  ر ضِي يرض ى ( فرِح) 4  بالألف  بالياء

 يسرُو  س رُو   ( ش رُف) 5  بالواو  بالواو

  و لِي  ي لِي ( ح سِب) 6  بالياء  بالياء

 
 

 ما الضابط في وزن الثلاثي المجرد؟
 ، فلا يعتمد في معرفتها على قاعدةسماعي  : كون الثلاثي على وزن معين من الأوَزان الستة المتقدمة

 غير أنه يمكن تقريبه بمراعاة هذه الضوابط
ا؛ لمخالفة صورة المضارع للماضي الواحد  ويجب فيه مراعاة صورة الماضي والمضارع مع 

ا لا تختلف صورته فيه وفي غير الثلاثي المجرد تراعَى صورة الماضي فقط؛  لأن لكل ماض مضارع 

  بناء الأفعال للمغالبة في المفاخرة

ب  قْتُه، فأنا أس  فقياس مضارعة ضمُّ عينِه  ما بنُِي من الأفعال مطلقًا للدلالة على الغلبة في المفاخرة فس    قُهُ ب ُ س اب  ق نِي زيد ٌ

  وإذا كان

  و اوِيَّ الفاء

  فقياس مضارعه كسر عينه

ث  بْتُه، فأنا أ واثبته   بهثِ ف  و 

  يعهبِ ب ايعْتُه فبِعته، فأنا أ  يائيّ العين

  يهمِ راميته فرم يْته، فأنا أرْ   يائيّ اللام
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 المحاضرة الخامسة
 تصريف الأفعال

  الفعل غير الثلاثي المجرد
 الفعل الرباعي المزيد-المزيد الفعل الثلاثي-ات الفعل الرباعيقملح -الفعل الرباعي المجرد: عناصر المحاضرة

 تطبيقات
  الذي هم فيه مختلفون* عن النبأ العظيم * عم يتساءلون 

 وزنها  الحروف الأصلية  العلة   وزنما ي الكلمة 

   اسم مبني + حرف   م  +  ع 

 ي  ت  ف اع لُون  س أ ل   يتساءل   ون+   يتساءل

   حرف   عن 

 الف ع ل  ن ب أ   نبأ  النبأ 

 الف عِيل  ع ظ م   عظيم  العظيم 

   اسم مبني   الذي 

   اسم مبني   هم 

مبني + حرف    ه + في      

 مُفْت عِلُون  خ ل ف   مُخْت لِف   ون + مختلف  
 

 الرباعي المجرد

  د حْر ج ، د رْب خ    ف  عْل ل    المجرد

أن تزيد في : محلقاته، الإلحاق
لتلحقه بآخر  أكثر  البناء زيادة،

  منه، فيتصرف تصرفه

  ألبسه الجلباب :هب  جلب    ل  ف  عْل  

  ألبسه الج وْرب :ربهو ج  ع ل  وْ ف   

 أسرع : في مِشيته كو  ر هْ   ل  و  ف  عْ 

 أصلح الدواب : طر  يْ ب     ع ل  ي ْ ف   

  قطع شِريافه: ف  الزرع  ي  ش رْ   ل  ي  ف  عْ 

 استلقى على ظهره : ىس لْق    ىف  عْل  

 ألبسه القلنسوة : سهنقل  ل  ن  ف  عْ 

 
 كأفعال نحتتها العرب من مركبات، فتحفظ ولا يقاس عليها، : من الرباعي المجرد

 بسم الله: إذا قال: بسمَلَ 
 لا حول ولا قوة إلِا بالله: حوقل إذا قال

 أطال الله بقاءك: طَلْبَق إذا قال
 أدام الله عزك: دَمْعَزَ إذا قال

 جعلنى الله فداءك: قالجَعْفَل إذا 
 



 16الصفحة 
 

 أوزان  مزيد الثلاثي

 
 أوزان مزيد الرباعي

 
 تنبيهات مهمة

 غاية ما يبلغ الفعل بالزيادة ستة، بخلاف الاسم؛ فإنه يبلغ بالزيادة سبعة؛ لثِقل الفعل، وخِفة الاسم

  يالفرق بن وزْن  

  اقعنس س  احرنجم  

  ل ل  افْ ع ن ْ   ل ل  افْ ع ن ْ 

  تكرار= إحدى لاميه زائدة للإلحاق   اللامان أصليتان

 
، ورُباعي، وخُماسي، وسُداسي: أربعة أقسام= الفعل باعتبار مادته   ثُلاثي 

 
كَنات -الفعل باعتبار هيئته   سبعة وثلاثون باب ا=  -الحاصلة من الحركات والسَّ

 
د د ولا فيما استُعْمِل فيه بعضُ المَزيدات :أن يستعمل له مَزِيد ولا في كل مَزِيد: لا يلزم في كل مجرَّ أن يستعمل فيه البعضُ : أن يستعمل له مُجَرَّ

 الرابع الآخر
ماع  بل المَدار في كل ذلك على السَّ

رِدُ زيادة الهمزة في أوله للتعدية، فيقال في   (أخرج(: )خرج)، وفى (أذهب(: )ذهب)ويُسْتثنى من ذلك الثلاثي  اللازم، فتَطَّ

 مزيد الثلاثي

 بحرف واحد
 أكرم، أول ى، أعطى، أقام، آتى، آمن، أقرّ  أ ف ْع ل
 قاتل، آخذ، والى فاع ل  

، و لَّى، برَّأ ف  عَّل    فرَّح، زكىَّ

 بحرفين

 انكسر، انشقّ، انقاد، انمحى انفع ل  

 اجتمع، اشتقّ، اختار، ادَّع ى، اتصل، اتقى، اصطبر، اضطرب افتعل  

 اف ْع لَّ 

، واعورَّ  ، واصفرَّ  احمرَّ

 واخضلَّ ارْف ضّ ع ر قا،  كيندر في غير الألوان والعيوب، 
 ارْع و ىالروضُ، ومنه 

 اذكَّّر، اطَّهَّر: تعلَّم، تزكّى، ومنه تفعَّل  

، ت شاو ر ، ومنه ت فاع ل    اثَّاقل، ادَّارك: تبارك، تعالى، وكذا: تباع د 

 بثلاثة أحرف

 استخرج، واستقام استفعل  

 اف ْع وع ل  
إذا كثر : إذا طال، واعشوشب المكان: اغدود ن  الشعر

 وشُهْبتهق ويِ ت حُمرته : واشهابّ  احمارّ  اف ْع الّ  عُشْبه

 تعلق بعنق البعير فركبه أى: واعل وَّط  إذا أسرع، : اجلوَّذ اف ْع وَّل  

 مزيد الرباعي

 مجرد الرباعي
 تدحرج   تف علل   بحرف واحد

 بحرفين
 احرنجم افعنل ل  
 اقشعرّ، اطمأنَّ  افعل لَّ 

 ملحق الرباعي

 بحرف واحد

 تج لبب   ل  تفعل  
 ترْه و ك تفعول  

ع ل  تشيط ن   ت  ف ي ْ

 تجوْرب   ت  ف وْع ل

 تمسكن   ت م فْع ل

 تسلقى ت  ف عْل ى

 بحرفين
 اقعنس س   ل  افعنل  

 اسلنقى افعنل ى
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 السادسةالمحاضرة 
 تصريف الأفعال

 إسناد الأفعال إلى الضمائر
  إسناد الفعل إلى الضمائر:  عناصر المحاضرة

 :حكم الأفعال عند إسنادها
 يتصرف الأمر إلى خمسة يتصرف الماضي باعتبار اتصال ضمير الرفع به إلى ثلاثَةَ عَشَرَ وَجْه ا وكذا المضارع ومثله المبنى للمجهول

  للغائب  للمخاطب  للمتكلم 

  هن  هما  هي  هم  هما  هو  أنتن  أنتم  أنتما  أنتِ   أنت    نحن  أنا  13

الماض
  ي

  نصرْن    نصر ت ا  نصر تْ   نصرُوا  نصر ا  نصر    نصرتُنَّ   نصرتُم  نصرتما  نصرتِ   نصرت    نصرنا  ن ص رْتُ 

المضا
  رع

  ي  نْصرن  تنصران  تنصرُ   ينصرُون  ينصُران  ينصُر  تنصُرْن    تنصُرون  تنصُران  تنصرين  تنصُر  ننصُر أنصرُ 

       انصُرْن   انصُرُوا انصر ا  انْصُري  انصُرْ     الأمر

 

تاء   دون  الفعل
  التأنيث

تاء 
  الفاعل

نون   نا
  النسوة

  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين

  كتبْنا،  كتبْتُ   كتب تْ   كتب  ماض  صحيح سالم
 كتبنا 

  ×××  كتبُوا  كتب ا  كتبْن  

  تكتبين  يكتبون  يكتبان  يكتبْن    يكتبُ ن ا  ×××  ×××  يكتب  مضارع

ن ا  ×××  ×××  اكْتُبْ   أمر   اكتبي  اكتبوا  اكتب ا  اكتبْن    اكتب ْ

 

تاء   دون  الفعل
  التأنيث

تاء 
  الفاعل

نون   نا
  النسوة

ألف 
  الاثنين

واو 
  الجماعة

ياء 
  المخاطبة

 المهموز

= 
  السالم

 ×××  قرءوا  قرأا  قرأن  قرأنا  قرأْتُ   قرأ تْ   قرأ  ماض

 تقرئين  يقرءون  يقرأان  يقرأن  يقرأنا  ×××  ×××  يقرأ  مضارع

 اقرئي  اقرءوا  اقرأا  اقرأن  اقرأنا  ×××  ×××  اقرأ  أمر
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  الأمر  الماضي

   خذ  خذأ

   كل  كلأ

مر: قلت له  مر بالمعروف  مرأ  

  اؤمر: قلت له

﴿سل بني   لأس
  إسرائيل﴾

سل: قلت له  

  اسأل: قلت له

 

  الأمر  المضارع  الماضي

  ره  يرى  ىأر 

  ف ه  ي  ف لُ   ف  ع ل

ي  ر ى =  ىْ أْ ي  ر  =  ىأ  ي  رْ : الأصل  

ي  رْأ ى، نقُلت حركة الهمزة إلى ما قبلها، ثم حذفت لالتقائها ساكنة مع : الأصل
  ما بعدها

  الأمر محمول على المضارع

 

  الأمر  المضارع  الماضي

  أ رِ   يرُِي  أ ر ى

  أفِ   يفُِل  أف ل

أ ر ى= أ ر أْىْ = أ رأْ ى  :الأصل  

يرُِي =  يرُأِْيْ =  يُ رْأِيْ  :الأصل  

أ رأْ ى، يُ رْأِي، نقُلت حركة الهمزة إلى ما قبلها، ثم حذفت لالتقائها : الأصل
  ساكنة مع ما بعدها

  الأمر محمول على المضارع

 
 أبدلت مدا من جنس حركة ما قبلها إذا اجتمعت همزتان في أول الكلمة وسكنت ثانيتهما،
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  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة  نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث  دون  الفعل

المضعف 
3  

نامددْنا  مددت  م دَّت  مد  ماض   ×××  مدوا  مدا  مددن  ، مدَّ

  مضارع

  يمدنا  ×××  ×××  يمد

  تمدين  يمدون  يمدان  يمددْن
 لم يمُدّ 

  لم يمْدُدْ 
×××  ×××  

 لم يمُدّنا

  لم يمْدُدْنا

  أمر
 مد

  امدد
×××  ×××  

 مُدنا

  امددنا
  مدي  مدوا  مدا  امددن

 
 

  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة  نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث  دون  الفعل

مزيد 
المضعف 

3  

  ×××  استمدوا  استمدا  استمددن  استمددنا  استمددت  استم دَّت  استمد  ماض

  مضارع

  يستمدنا  ×××  ×××  يستمد

 لم يستمِدّ   تستمدين  يستمدون  يستمدان  يستمددْن

  لم يستمْدِدْ 
×××  ×××  

 لم يستمِدّنا

  لم يستمْدِدْنا

  أمر
 استمد

  استمدد
×××  ×××  

 ،استمددنا
  استمدنا

  استمدي  استمدوا  استمدا  استمددن

  يجب في ماضيه الإدغام، ما لم يتصل به ضمير رفع متحرك، فيجب الفك
 المضارع المجزوم= الأمر 

 
ا بالسكون، فيجوز الأمران ا، ما لم يكن مجزوم    يجب في مضارعه الإدغام أيض 

 وما لم تتصل به نون النسوة، فيجب الفك
 

  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة  نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث  دون  الفعل

  مثال ي
مضارعه

  يفع ل: 

 ×××  ي  ن عوا  ي  ن عا  ي  ن عن  ي  ن عنا  ي  ن عت  ي  ن  ع ت  ي  ن ع    ماض

ن عُ   مضارع ن عن  ×××  ×××  ×××  ي  ي ْ ن عان  ي  ي ْ ن عون  ي  ي ْ ن عين  ي  ي ْ   ت  ي ْ

  ايْ ن عي  ايْ ن عوا  ايْ ن عا  ايْ ن عن  ×××  ×××  ×××  ايْ ن عْ   أمر

 :اليائي  : حكم المثال
 لا يُحذف منه في المضارع شيء
 :إلا في لفظين حكاهما سيبويه، وهما
 يَسَرَ البعيرُ يَسِرُ، أي لان وانقاد

 يَئِسَ يَئسُِ في لغة
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  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  النسوةنون   نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث  دون  الفعل

  مثال و
 يفعِل: مضارعه

2  +6  

 ×××  وعدوا  وعدا  وعدن  وعدنا، وعدنا  وعدت  وعدت  وعد  ماض

 ت عِدين  ي عِدُون ي عِدان ي عِدن  ي عِدنا  ×××  ×××  ي عِدُ   مضارع

 عِدي  عِدوا  عِدا  عِدْن  عِدْنا  ×××  ×××  عِدْ   أمر

  مثال و
 يفع ل: مضارعه

3  +4  

 ×××  وجلوا  وجلا  وجلن  وجلنا، وجلنا  وجلت  وجلت  و جِل    ماض

 ي  وْج ل  مضارع

  ي اج ل
  ي  يْج لُ 

 ت  وْج لين  ي  وْج لون  ي  وْج لان  ي  وْج لن  ي  وْج لنا  ×××  ×××

 اوْج لي  اوْج لوا  اوْج لا  اوْج لن  اوْج لنا  ×××  ×××  اوْج ل  أمر

  مثال و
 يفعُل: مضارعه

1  +5  

  ×××  وجُهوا  وجُها  وجُهن  وجُهنا  وجُهت  وجُهت  وجُه  ماض

  توجُهين  يوجُهون  يوجُهان  يوجُهن   ×××  ×××  يوجُه  مضارع

  اوجُهي  اوجُهوا  اوجُها  اوجُهْن   ×××  ×××  اوجُهْ   أمر

 
 :الواوي  : حكم المثال

 (يفعِل)تحذف فاؤه من المضارع، إذا كان على وزن 
 (يَفْعَل)، أو على وزن (يفعُل)ولا يحذف منه شيء إذا كان مضارعه على وزن 

 المضارع= الأمر 
 (يَدَع، يَزَع، يَذَر، يَضع، يقَع، يَلعَُ، يَلغَ، يَهَب: )وشذَّ 

 وإنما فتحت لمناسبة حرف الحلق ،(يفعِل)لا شذوذ، إذ أصلها على وزن : وقيل
 (يَدَع)على ( يذَر: )وُحمِل

 فشاذ  اتفاق ا؛ إذ ماضيهما مكسور العين، والقياس في عين مضارعه الفتح( يَطأ، يَسَعُ )أما الحذف في 
 
 

  يجوز فيه الحذف وعدمه  وزن  وعد  مصدر نحو

 
  يزن  يعد

 

  وزنا  وعدا  ف  عْلاً 
 عنها التاء  إذا حذفت الواو عوض

  زنة  عدة  عِل ة

  :قد تحذف الفاء شذوذاً، كقوله
 عِد  الأمرِ الذي و ع دُوا  وأخلفوك        إِن الخليط  أ ج دُّوا الب  يْن  فانجر دُوا

:وشذ حذفُ الفاء في   

للفضة( رقِة)   

للأرض الموحِشة( حِش ة)   

للمكان المتجَّهِ إليه( جِهة)   

  عنهالانتفاء المصدرية 

 



 21الصفحة 
 

 المحاضرة السابعة
 تصريف الأفعال

 إسناد الأفعال إلى الضمائر
 إسناد الفعل إلى الضمائر : عناصر المحاضرة

 :حكم الأفعال عند إسنادها

تاء   دون  الفعل
  التأنيث

تاء 
  الفاعل

نون   نا
  النسوة

ألف 
  الاثنين

واو 
  الجماعة

ياء 
  المخاطبة

  أجوف و
فع ل ) 1

 ( يفعُل

 ×××  قالوا  قالا  قلْن  قلْنا  قلْت  قالت  قال  ماض

 يقولُ   مضارع

  لم ي  قُلْ 

 تقولين  يقولون يقولان يقلْن   ×××  ×××

 قولي  قولوا  قولا  قلن   ×××  ×××  قُلْ   أمر

  أجوف و
فعِل ) 4

 ( يفع ل

  ×××  خافوا  خافا  خِفْن  ، خاف ناخِفْنا  خِفْت  خافت  خاف  ماض

 يخاف  مضارع

  لم ي خ فْ 

  تخافين  يخافون  يخافان  يخ فْن  يخافنا  ×××  ×××

  خ افي  خ افوا  خ افا  خ فْن  خ فْنا  ×××  ×××  خ فْ   أمر

 

تاء   دون  الفعل
  التأنيث

تاء 
  الفاعل

نون   نا
  النسوة

ألف 
  الاثنين

واو 
  الجماعة

ياء 
  المخاطبة

  أجوف و
 ( فعُل يفعُل)5

 ×××  طالوا  طالا  طلُْن  طلُْنا  طلُْت  طالت  طال  ماض

 يطول  مضارع

  لم يطُل

  تطولين  يطولون  يطولان  يطلُن  ×××  ×××  ×××

  طُولي  طُولوا  طُولا  طلُْن  ×××  ×××  ×××  لْ طُ   أمر

  أجوف ي
: مضارعه
  يفعِل

 ×××  باعوا  باعا  بعن  ، ب اع نابعِْنا  بعت  باعت  باع    ماض

لم يبيعُ،   مضارع
  ي بِع

 تبيعين  يبيعون  يبيعان  يبعْن  يبيعُنا  ×××  ×××

 بيعي  بيعوا  بيعا  بعِْن  بعِْنا  ×××  ×××  بِعْ   أمر

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 22الصفحة 
 

  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة  نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث  مزيد الأجوف كمجرده

 ×××  أقاموا  أقاما  أقمْن  أقمْنا  أقمْت  أقامت  أقام  ماض

  تقيمين  يقيمون  يقيمان  يقِمْن  يقيمنا  ×××  ×××  لم يقُِميقُيم،   مضارع

  أقيمي  أقيموا  أقيما  أقمن  أقمنا  ×××  ×××  أ قِمْ   أمر

  ×××  استقاموا  استقاما  استقمن  استق مْن ا  استقمْتُ   استقامت  استقام  ماض

  تستقيمين  يستقيمون  يستقيمان  يستقمن   ×××  ×××  لم يستقِمْ يستقيم،   مضارع

  استقيمي  استقيموا  استقيما  استقمن   ×××  ×××  استقم  أمر

 ××× اختاروا  اختارا  اخترن  اخترنا  اخترت  اختارت  اختار  ماض

  تختارين  يختارون  يختاران  يخترن  يختارنا  ×××  ×××  لم يختريختار،   مضارع

  اختاري  اختاروا  اختارا  اخترن  اخترنا  ×××  ×××  اختر  أمر

 ×××  انقادوا  انقادا  انقدن  انقدنا  انقدت  انقادت  انقاد  ماض

  تنقادين  ينقادون  ينقادان  ينقدن   ×××  ×××  لم ينقدينقاد،   مضارع

  انقادي  انقادوا  انقادا  انقدن   ×××  ×××  انقد  أمر

 
 :حكم الأجوف

 ثبتت العين: إن أعُِلَّت عينه، وتحركت لامه
 إن سكنت بالجزم أو البناء في المضارع

 أو بالبناء في الأمر
ك في الماضي  :أو لاتصاله بضمير رفع متحرِّ

 حُذفت عينه
 

 :وذلك في الماضي بعد
 (فلُْـ( = )فعُل: )واوي  العين( فعَلَ )تحويل 

 وتنقل حركة العين إلى الفاء؛ للدلالة على الواو
 (فِلْـ( = )فعِل: )يائي العين( فعَلَ )تحويل 

 وتنقل حركة العين إلى الفاء؛ للدلالة على الياء
 (فِلْـ( = )لفَعِ )

 بنقل حركة العين إلى الفاء؛ للدلالة على البنية
 (فلُْـ( =  )فعُل)

 بنقل حركة العين إلى الفاء؛ للدلالة على البنية
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  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة  نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث  إن لم تعل العين لم تحذف

 ×××  ع وِروا  ع وِرا  ع وِرن  ع وِرنا  ع وِرْتُ   ع وِر تْ   ع وِر  ماض

  تعو رين  يعو رون  يعو ران  يعو رن   ×××  ×××  يعو ر، لم يعو ر  مضارع

  اعْو ري  اعْو روا  اعْو را  اعْو رن   ×××  ×××  اعْو ر  أمر

  ×××  غ يِدوا  غ يِدا  غ يِدن  غ يِدنا  غ يِدت  غ يِدت  غ يِد  ماض

  تغي دين  يغي دون  يغي دان  يغي دن   ×××  ×××  يغي د، لم يغي د  مضارع

  اغي دي  اغي دوا  اغي دا  اغي دن   ×××  ×××  اغي د  أمر

 ×××  قاو موا  قاو ما  قاو من  قاو م نا، قاومْنا  قاو مْتُ   قاوم تْ   قاو م  ماض

  تقاوِمين  يقاوِمون  يقاوِمان  يقاوِمن  يقاوِمنا  ×××  ×××  يقاوِمُ، لم يقُاوِم  مضارع

  قاوِمي  قاوِموا  قاوِما  قاوِمن  قاوِمنا  ×××  ×××  قاوِم  أمر

 ×××  ق  وَّموا  ق  وَّما  ق  وَّمن  ق  وَّم نا، قوَّمْنا  ق  وَّمْتُ   ق  وَّم تْ   ق  وَّم  ماض

  تقوِّمين  يقوِّمون  يقوِّمان  يقوِّمن  يقوِّمنا  ×××  ×××  يقوِّم، لم يقوِّم  مضارع

  قوِّمْي  قوِّموا  قوِّما  قوِّمن  قوِّمنا  ×××  ×××  قوِّمْ   أمر

 

حكم ماضي الناقص إذا 
  أسند إلى

  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة  نا  تاء الفاعل  تاء التأنيث

  دع وا  دعوا  دعون  دعونا  دعوت  دعت  يدعو  دعا

  رم وا  رميا  رمين  رمينا  رميت  رمت  يرمي  رمى

  سع وا  سعيا  سعين  سعينا  سعيت  سعت  يسع ى  سع ى

  رضُوا  رضِيا  رضِين  رضِينا  رضِيت  رضِي ت  يرض ى  رضِي

  سرُوا  سرُوا  سرُون  سرُونا  سرُوتُ   سرُو ت  يسرُو  سرُو  

  أعط وا  أعطيا  أعطين  أعطينا  أعطيت  أعط تْ   يعطي  أعطى

  استعط وا  استعطيا  استعطين  استعطينا  استعطيت  استعط تْ   يستعطي  استعطى

إن كان آخِره  
ألف حذفت 
مطلقًا، ولا 

تحذف الواو أو 
  الياء

لا يحذف حرف العلة، وتقلب الألف واواً أو ياء تبعًا لأصلها إِن  
 كانت ثالثة

  مطلقًافإن زادت على ثلاثة قلبت ياء 

يحذف حرف العلة، ويفتحُ ما قبله إن  
كان المحذوف ألفًا، ويضم إن كان واواً 

  أو ياء
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حكم مضارع الناقص إذا 
  أسند إلى

  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة

  تدعِين  يدعُون  يدعوان  يدعُون  يدعو  دعا

  ترمِين  يرمُون  يرميان  يرمِين  يرمي  رمى

  تسع ين  يسع ون  يسع يان  يسع ين  يسع ى  سع ى

  ترض ين  يرض ون  يرض يان  يرض ين  يرض ى  رضِي

  تسريِن  يسرُون  يسرُوان  يسرُون  يسرُو  سرُو  

  تعطِين  يعطُون  يعطيان  يعُطين  يعطي  أعطى

  تستعطين  يستعطُون  يستعطيان  يستعطين  يستعطي  استعطى

لا يحذف حرف العلة، وتقلب الألف واواً  
 إِن كانت ثالثةأو ياء تبعًا لأصلها 

  فإن زادت على ثلاثة قلبت ياء مطلقًا

 قبله إن كان المحذوف ألفًا يحذف حرف العلة، ويفتح ما

  ويؤتى بحركة مجانسة لواو الجماعة، أو ياء المخاطبة، إن كان المحذوف واوًا أو ياء

 

ذا حكم أمر الناقص إ
  أسند إلى

  ياء المخاطبة  واو الجماعة  ألف الاثنين  نون النسوة

  ادعِي  ادعُوا  ادعو ا  ادعُون  ادعُ   يدعو

  ارمِي  ارمُوا  ارمي ا  ارمِين  ارمِ   يرمي

  اسع ي  اسع وا  اسع ي ا  اسع ين  اسع    يسع ى

  ارض ي  ارض وا  ارض ي ا  ارض ين  ارض    يرض ى

  اسرِي اسرُوا  اسرُو ا  اسرُون  اسرُ   يسرُو

  أعطِي  أعطُوا  أعطي ا  أعطين  أعطِ   يعطي

  استعطي  استعطُوا  استعطي ا  استعطين  استعطِ   يستعطي

أو ياء تبعًا لا يحذف حرف العلة، وتقلب الألف واواً   الأمر كالمضارع المجزوم
 إِن كانت ثالثةلأصلها 

  ياء مطلقًافإن زادت على ثلاثة قلبت 

 قبله إن كان المحذوف ألفًا يحذف حرف العلة، ويفتح ما

ويؤتى بحركة مجانسة لواو الجماعة، أو ياء المخاطبة، إن كان المحذوف واوًا أو 
  ياء
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 :تنبيه

 يتصرف الماضي باعتبار اتصال ضمير الرفع به إلى ثلاثَةَ عَشَرَ وَجْه ا
 وكذا المضارع
  للمجهول ومثله المبنى

 يتصرف الأمر إلى خمسة
 

  للغائب  للمخاطب  للمتكلم 

  هن  هما  هي  هم  هما  هو  أنتن  أنتم  أنتما  أنتِ   أنت    نحن  أنا  13

الماض
  ي

نص  نصر ت ا  نصر تْ   نصرُوا  نصر ا  نصر    نصرتُنَّ   نصرتُم  نصرتما  نصرتِ   نصرت    نصرنا  ن ص رْتُ 
  رْن  

المضا
  رع

ي  نْ   تنصران  تنصرُ   ينصرُون  ينصُران  ينصُر  تنصُرْن    تنصُرون  تنصُران  تنصرين  تنصُر  ننصُر أنصرُ 
صر 
  ن

       انصُرْن   انصُرُوا انصر ا  انْصُري  انصُرْ     الأمر

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 حكم اللفيف

 المفروق

 و ق ى

 الناقص= لامه  المثال= فاؤه 

 المقرون

 ط و ى

 حكم الناقص
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 المحاضرة الثامنة
 تقسيم الفعل بحسب التصرف والجمود

 تقسيم الفعل إلى متعد ولازم
 .تقسيم الفعل الى متعد ولازم –يم الفعل بحسب التصرف والجمود تقس:  عناصر المحاضرة

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 تقسيم الفعل
بحسب الجمود 

 والتصرف

 جامد
ما لازم صورةً 

واحدة، وهو إما 
 أن يكون ملازمًا

 للمضىّ 

  كان،من أخوات   كليس

   المقاربة،وكرب من فعال 

   الرجاء،من أفعال  واخلولقوع س ى و ح ر ى  
وأنشأ وطفِق، وأخذ وجعل وع لِق، من أفعال 

 الشروع
ا فى المدح،  بَّذ    الذم،وساء فى  وبئسونعِْم  وح 

وخلا وعدا وحاشا فى الاستثناء، على خلاف 
 فى بعضها

 وتعلَّمْ، ولا ثالث لهما كهبْ  للأمرية

 متصرف

ما لا يُلازم 
صُورةً واحدة، 
وهو إما أن 

 يكون

 ،والمضارع والأمر الماضىمنه  يأتىما  تامَّ التصرف
 ودحر جكنصر 

 فقطوالمضارع  الماضىمنه  يأتىما  التصرفناقص 
 (كاد، وأوشك)،(زال، وبرِح ، وف تِئ، وانفك)

 ينقسم الفعل إلى

متعدٍّ، ويسمى 
 مُتجاوِزاً

ما يُجاوز الفاعل 
 بهإلى المفعول 

 بنفسه

 وعلامته

هاء تعود على غير المصدر، نحو  بهأن تتصل 
 زيد ضربه عمرو

مقترن بحرف غير يصاغ منه اسم مفعول تامّ؛ أن 
رّ أو ظرف، نحو  مضروب: ج 

وهو على ثلاثة 
 :أقسام

ما يتعدى إلى مفعول 
 وهو كثير،: واحد

 حفظ محمد الدرس، وفهم المسألة

ما يتعدى إِلى 
 :مفعولين

أصلهما المبتدأ 
 والخبر

وهو ظنّ 
 وأخواتها

ليس أصلهما 
 المبتدأ والخبر

وهو أعطى 
ما يتعدى إلى  .وأخواتها

 :ثلاثة مفاعيل
وهو باب أعلم 

 وأرى

وإلى لازم 
 ويسمى قاصِرًا

ما لم يجاوز 
الفاعل إِلى 

 بهالمفعول 

محمد،  كقعد
 وخرج علي
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أسباب تعدى 
الفعل اللازم 
 :أصالةً ثمانيةٌ 

 أكرم زيدٌ عمرا الهمزة

 فرَّحت زيدا التضعيف
زيادة ألف 

 المفاعلة
 جالس زيد العلماء

 ذهبت بع لِيٍّ  زيادة حرف الجرّ 

زيادة الهمزة 
 والسين والتاء

 استخرج زيد المال

 النحوىالتَّضْمين 
وهو أن تُشْر ب كلمةٌ لازمة معنى  

 كلمة متعدية، لتتعدى تعديتها

و لا  ت  عْزمُِوا عُقْد ة  النِّكاحِ }نحو 
لُغ  الكِت ابُ أ ج ل هُ  تَّى ي  ب ْ ضُمِّن { ح 

وُوا، فعُدِّى  تعديته  تعزموا معنى تن ْ

حذف حرف 
 الجرّ توسعًا

 ت  عُوجواالدِّيار  ولم تمُرُّون  
 ع لىَّ إِذ نْ ح ر امُ كلامُكم 

 ويطِّرد حذفه مع أنَّ و أنْ 

ش هِد  اللهُ أ نَّهُ }: نحو قوله تعالى
 {لا  إل ه إلاَّ هُو

ذِكْرٌ مِنْ  ج اءكُمْ أ نْ  أ و ع جِبْتُمْ }
 {ر بِّكُمْ 

تحويل اللازم 
إلى باب ن ص ر  
 لقصد المغالبة

 قاع دته فقعدته فأنا أقعُدُه: نحو

والحق أن تعدية 
 الفعل سماعية

فما سُمع تْ تعديته بحرف لا يجوز تعديته بغيره، وما لم تسمع تعديته لا 
 .بهذه الأسباب يُ ع دَّىيجوز أن 

 اللازم لقصد تعديته قياسًا مطردًا الثلاثى فىوبعضهم جعل زيادة الهمزة 

وأسباب لزوم 
الفعل المتعدِّى 

 :أصالةً خمسةٌ 

 التّضمين

وهو أن تُشْر ب  كلمةٌ 
متعدية معنى كلمة لازمة، 

 لتصير مثلها

رِ }: كقوله تعالى ف  لْي حْذ 
الِفُون  ع نْ أ مْرهِِ  { الَّذِين  يُخ 

ضُمِّن يخالف معنى ي خْرُج، 
 فصار لازمًا مثله

تحويل الفعل 
المتعدى إلى ف  عُل 
بضم العين، لقصد 
 التعجب والمبالغة

ض رُب  زيدٌ؛ : نحو
 !ما أضْر بْه أى

 ككسرْتهُ فانكسر صيرورته مطاوعًا

ضعف العامل 
 بتأخيره

إِنْ كُنْتُمْ }: كقوله تعالى
 {للِرُّؤي ا ت  عْبُرون  

 الضرورة

 :كقوله
ن امِ  فىت  ب  ل تْ فُ ؤ اد ك  *  *ت سْقِى الَّضجيع  ببِ ارِدٍ ب سَّامِ *  خ ريِد ةٌ الم 

 ت سْقِيهِ ريقًا باردًا أى
 


